

CURRICULUM VITAE

MARÍA NIETO CASTILLO

Nombre (s):

Apellido paterno:

Apellido materno:

FORMACIÓN ACADÉMICA (iniciando por título profesional)

Licenciatura en Derecho

Universidad Autónoma de Querétaro, Facultad de Derecho
Periodo de estudios 1998-2003

Maestría en Administración Pública Estatal y Municipal

Universidad Autónoma de Querétaro, Facultad de Derecho
Periodo de estudios: 2004-2008.

Magíster en Estudios Latinoamericanos

Universidad Complutense de Madrid, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología.
Periodo de estudios: 2004-2006

Diploma internacional de **especialización** en Derechos Humanos, pueblos indígenas y políticas públicas.

Instituto Henry Dunant, Chile.

Periodo de estudios: 10 agosto 2018 – 18 enero 2019.

Diploma de **especialización** en Igualdad y Violencia de Género.

Universidad de Salamanca, España.

Periodo de Estudios Enero a Mayo de 2023

DOCTORANDA

En el programa de Doctorado en Ciencias Sociales

Escuela de Doctorado de la Universidad de Salamanca, España.

Periodo de estudios: 2018- a la fecha

TRAYECTORIA PROFESIONAL (iniciando por cargo actual)

Profesora – Investigadora en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro

Directora de Educación Cívica y Participación del Instituto Electoral del Estado de Querétaro.

Asesoría Jurídica: acciones de vinculación, investigación y capacitación a instituciones públicas y privadas.

Coordinadora de vinculación, extensión y seguimiento de egresados en Facultad de Derecho, UAQ.

Coordinador de asuntos legislativos en el municipio de Corregidora.

Coordinadora de control inmobiliario en Desarrollos Residenciales Turísticos S.A. de C.V.

Técnico Electoral A en Instituto Electoral de Querétaro.

EXPERIENCIA PROFESIONAL EN DERECHO ELECTORAL (en orden descendente).

Imparte la materia de Derecho electoral en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro.

Como Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, elaboré, propuse e implementé programas de educación cívica electoral, igualdad de género y derechos humanos de mujeres, personas indígenas y en general de grupos de atención prioritaria; además de generar proyectos para la difusión de la cultura cívica – democrática en los 18 municipios del Estado de Querétaro; dirigí programas de capacitación al interior y al exterior del OPL de Querétaro, coordinando actividades con otras instituciones como el INE, el Tribunal electoral local, la Escuela Judicial Electoral del TEPJF, la Universidad Autónoma del Estado de Querétaro, entre otras instituciones públicas y privadas. Relativo al proceso electoral, desahogue los procedimientos de selección de las consejerías distritales y municipales; colabore en las capacitaciones impartidas por el INE a funcionarios electorales, estuve a cargo del procedimiento de reclutamiento de los supervisores y capacitadores asistentes electorales y de la elaboración de los materiales y documentos didácticos para la capacitación que se desarrollan de conformidad con lo establecido en la Estrategia electoral que emite el INE. Además de la colaboración con otras áreas del OPL para el adecuado desarrollo del proceso electoral local.

Impartación de diplomados, cursos, talleres, ponencias en materia electoral:

Curso de actualización Proceso Electoral Local 2023-2024, Instituto Electoral del Estado de Querétaro, enero – marzo 2024.

Diplomado Retos del proceso electoral local 2023-2024, Instituto Electoral del Estado de Querétaro, octubre de 2023.

Foro nacional de educación cívica. Instituto Electoral de la Ciudad de México. 5 y 6 de julio 2023.

Foro sobre la prevención, atención, sanción y reparación integral de la violencia política contra las mujeres en razón de género. Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Querétaro. 20 de abril de 2023.

Conversatorio Diseño de acciones de capacitación y difusión en materia de prevención, atención y erradicación de la violencia política contra las mujeres en razón de género. Universidad de las Américas. Querétaro 20 de abril 2023.

Taller Derecho Público y Políticas Públicas, Cuestiones de Género. Con la presentación “La representación de mujeres en México desde las dimensiones de la representación”. Universidad de Salamanca, España. 24 de enero de 2023.

Ponencia en el Foro 25 años de autonomía electoral en Querétaro, del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, septiembre 2021.

Ponencia: “Mujeres indígenas en México frente a la violencia política en razón de género” en el I Congreso internacional Identidades, Inclusión y Desigualdad, del Seminario permanente familias y redes sociales etnicidad y movilidad en el mundo Atlántico de la Universidad de Sevilla, el Instituto panamericano de geografía e historia de la OEA, y Egregius, 20 y 21 de mayo 2021

Ponencia: “Conceptos fundamentales del Derecho Electoral, en el curso Proceso Electoral Local 2020-2021 en el Estado de Querétaro, del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, mismo que se realizó del 28 de noviembre al 6 de marzo de 2021.

Ponencia: "La identidad cultural como derecho humano de los pueblos indígenas de México" en el X Congreso latinoamericano en Ciencia Política de la Asociación mexicana de ciencias políticas, la escuela de gobierno y transformación pública del Tecnológico de Monterrey y la asociación latinoamericana de ciencias políticas, el 1 de agosto de 2019.

Módulo: Generalidades de los pueblos y comunidades indígenas" en el Diplomado Tutela de los derechos político electorales en materia indígena, de la facultad de derecho de la UAQ, el IEEQ, el TEEQ y la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, 27 de septiembre de 2019.

Conferencia: "Revaloración de la identidad cultural como mecanismo para prevenir y eliminar la discriminación", del instituto municipal para prevenir y eliminar la discriminación del Municipio de Querétaro, el 7 de agosto de 2019.

Curso de capacitación en materia de derechos de los pueblos indígenas de México, en el marco de programa de capacitación al funcionariado del IEEQ 2019.

Conferencia "Reflexiones sobre impartición de justicia y principio de paridad desde el enfoque local", en el coloquio internacional justicia, constitución y democracia de la Asociación de tribunales electorales de la república mexicana y la escuela de derecho de la Sorbona Universidad Panthéon – Sorbonne-Paris, en marzo 2019.

Conferencia: "control de convencionalidad y justicia electoral" en el coloquio internacional justicia, constitución y democracia de la Asociación de tribunales electorales de la república mexicana y la escuela de derecho de la Sorbona Universidad Panthéon–Sorbonne-Paris, en marzo 2019.

Conferencia: "Derecho indígena en Querétaro, realidades y retos", en el inicio de trabajos de la Comisión de asuntos indígenas en la LIX legislatura del Estado de Querétaro, 26 de octubre de 2018.

Conferencia: "Derechos de las personas y pueblos indígenas" en Martes de derechos humanos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación a través Casa de la cultura jurídica de Baja California Sur, 14 de agosto de 2018.

Conferencia: "La transversalidad en el Derecho Indígena" en el 2do Congreso nacional y sexta jornada de derecho indígena de la facultad de derecho y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, 19 de abril de 2018.

Ponente en el curso para aspirantes a secretarías técnicas del instituto Electoral del Estado de Querétaro en octubre de 2017.

Conferencia: "Derechos de las personas y pueblos indígenas" en Martes de derechos humanos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación a través Casa de la cultura jurídica de Querétaro, 22 de agosto de 2017.

Conferencia: "Cuando las constituciones simulan", en el Coloquio Un siglo de la Constitución general de la república y de la constitución particular de Querétaro de 1917, de la facultad de derecho, UAQ y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, el 17 de noviembre de 2016.

Seminario sobre lenguas, normas, autoridades indígenas y derecho electoral indígena, CDI, TEEQ, IEEQ, 19 de febrero 2016.

Ponencia: "La auto adscripción. Problemas y Retos" en la 3er. Jornada de Derecho Indígena de la Facultad de Derecho, UAQ, 7 de mayo de 2015.

Publicaciones:

2024

¿Dónde dejas tus pasos? En La participación de las mujeres indígenas en la política y en la comunidad: voces, desafíos y perspectivas, Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Querétaro, 2024.

Personas supervisoras electorales locales y capacitadoras asistentes electorales locales, en Cartas a Ale, Contribuciones de los organismos electorales locales a la democracia, Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Querétaro, 2024.

2022

Voz: Dirección Ejecutiva de Educación Cívica/Participación Ciudadana. OPLE. Función y atribuciones en el Glosario Administrativo Electoral, Coords. César Astudillo y Gilberto Pablo de Hoyos Koloffon, Tirant lo Blanch, México, 2022.

Sistemas normativos indígenas en Querétaro, en Autonomías hoy. Pueblos Indígenas en América Latina, Boletín, No. 6, Orgs. Waldo Lao y Fbio M. Alkim, Ciudad Autónoma de Buenos Aires: CLACSO, 2022.

2021

Pueblos y comunidades indígenas en Querétaro, reconociendo nuestra identidad, en Costumbre y tradición en los sistemas normativos indígenas de Querétaro, Coord. María Pérez Cepeda, Rocío Guadalupe Verboonen Bazán, José Luis Plata Vázquez y María Nieto Castillo, Instituto Electoral del Estado de Querétaro y Universidad Autónoma de Querétaro, 2021.

La migración y su impacto en la relación territorio – identidad cultural de los pueblos indígenas de México, en Políticas públicas en defensa de la inclusión, la diversidad y el género, III migraciones y derechos humanos. Coord. Ana Victoria Parra González, Ediciones Universidad de Salamanca, Aquilafuente, Salamanca, 2021.

Nieto Castillo María y Gabriela Nieto Castillo, "Perspectiva de género e intercultural frente a la violencia política contra las mujeres", en "Identidades, segregación, vulnerabilidad. ¿Hacia la construcción de sociedades inclusivas?. Un reto pluridisciplinar", Coords. Sandra Olivero Guidibono y Alfredo José Martínez González, Dykinson S.L., Madrid, 2021.

Nieto Castillo María y Gabirela Nieto Castillo, "Mujeres indígenas en México frente a la violencia política en razón de género", en "Reflexiones pluridisciplinarias en torno a la construcción de identidades", Coords. Sandra Olivero Guidobon, ediciones Egregius, Madrid, 2021.

2020

La enchilada. Caso de violencia sexual, sustentado en usos y costumbres, en. Políticas Públicas en defensa de la inclusión, la diversidad y el género, Aquilafuente, Universidad de

Salamanca, España.

2019

Cambio climático y la afectación a los derechos de los pueblos indígenas, Revista Hechos y Derechos, número 49, enero - febrero 2019, Instituto de investigaciones Jurídicas, UNAM.

Colisión de Derechos: derechos indígenas vs derechos humanos, Revista Humanidades, Tecnología y Ciencia, del Instituto Politécnico Nacional, ejemplar 20, enero – junio 2019, ISSN 2007-1957.

Comentario al artículo 10 en la Constitución del Estado Libre y Soberano de Guerrero comentada, Gobierno del Estado de Guerrero, Altres Costa – AMIC editores, México. 2019.

Marco Jurídico y perspectiva ética de los pueblos originarios en México, en Temas emergentes del Derecho, Querétaro, Universidad Autónoma de Querétaro y Gedisa. 2019, ISBN Gedisa 978-84-17835-50-7.

Generalidades del derecho indígena en el Estado de Querétaro, en Manual de Derecho Indígena, México, UNAM, IIJ, Fondo de Cultura económica. 2019, ISBN (FCE) 978-607-16-6618-5, ISBN (UNAM) 978-607-30-2756-4

2017

Diagnóstico y Reflexión sobre los valores y principios del texto Constitucional. Senado de la República y ANUIES.

http://www.senado.gob.mx/comisiones/constitucion_politica/docs/VFDR_ANUIES.pdf

2016

Derecho de los Pueblos Indígenas a la lengua, revista científica Academus, año I, No. 1. Primer semestre 2016, ISSN 2007-4662, del Instituto de Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Autónoma de Querétaro, 2016.

Identidad y Auto adscripción, una aproximación conceptual. Revista científica Ciencia Jurídica, año 5, No. 9, enero - junio 2016 de la Universidad de Guanajuato.

2015

La Constitucionalización de los derechos indígenas en México, en Memorias de Derecho Indígena 2013-2014, Universidad Autónoma de Querétaro, 2015.

2010

Querétaro, historia de las instituciones jurídicas, en coautoría con Nieto Castillo Gabriela y Nieto Castillo Santiago. Senado de la República, IIJ UNAM, México 2010.

2008

La Autonomía Constitucional y Legislativa del Instituto Electoral de Querétaro, en coautoría con Nieto Castillo Santiago, en Diez años de autonomía: reflexiones y testimonios sobre la transformación política de Querétaro, Instituto Electoral de Querétaro, 2008.

Este Currículum Vitae no deberá incluir datos confidenciales, salvo el nombre de la aspirante a ocupar la vacante de magistrada o magistrado electoral. En tal virtud, al firmar su currículum vitae expresa su consentimiento liso y llano para la difusión de su nombre.

Consiento que mis datos personales sean tratados para las finalidades que se deriven de la Convocatoria Pública para ocupar el cargo de Magistrada o Magistrado de órgano jurisdiccional local en materia electoral.

Nombre y firma del titular:

A solid black rectangular box used to redact the signature of the applicant.

MARÍA NIETO CASTILLO